



Communiqué de presse

Vendredi 14 avril 2023

Grenoble commémore les 80 ans du Centre de documentation juive contemporaine (CDJC)

Le Centre de documentation juive contemporaine est une organisation française créée par Isaac Schneersohn durant la Seconde Guerre Mondiale, le 28 avril 1943, à Grenoble. Pour ses 80 ans, la Ville organise et soutient des événements. Grenoble est également engagée pour la transmission de la Mémoire de la Seconde Guerre Mondiale.

Grenoble, Ville Compagnon de la Libération, a une longue tradition de mémoire de la Libération et de la Résistance. L'année prochaine, en 2024, Eric Piolle, Maire de Grenoble, sera Coprésident de l'Ordre de la Libération. La Ville de Grenoble finance par ailleurs l'édition d'un bande dessinée en lien avec l'Ordre de la Libération. 80 arbres seront également plantés pour les 80 ans de la Libération.

La Ville organise chaque année la cérémonie de la Libération du Camps d'Auschwitz et la cérémonie de la rafle de la Caserne Bizanet. Elle intervient au quotidien sur les luttes contre les discriminations et priorise l'accès aux droits et l'émancipation, en particulier, chez les jeunes.

► **Un partenariat avec la Fondation du Camp des Milles**

Le Camp des Milles, site mémoriel de la déportation situé à Aix-en-Provence, permet de questionner aussi bien le racisme, l'antisémitisme, la xénophobie et les discriminations en général.

Grenoble et son CCAS son liés par une convention avec le Camp des Milles depuis trois ans. Ainsi, des actions conjointes entre la Police municipale et le collège Lucie Aubrac ont été organisées avec une visite du site chaque année depuis 2021. Entre 2020 et 2022, environ 60 élèves ont participé à ce projet. La Ville a financé, par ailleurs, en 2021 et 2022 les entrées au Camp des Milles et une partie du déplacement pour des jeunes des MJC Anatole France et Allobroges. Grenoble a aussi accueilli le bus d'alerte républicaine et démocratique en février 2022, rue Félix Poulat, pour inciter les Grenoblois-es à voter aux élections présidentielles (particulièrement les jeunes) et questionner les extrémismes identitaires. Deux ateliers de sensibilisation ont été organisés lors du Forum des droits des jeunes en mars 2022. Les services civique accueilli-es à la Ville ont également effectué une visite du site-mémorial en mars 2022 et en 2023. Enfin, des ateliers de sensibilisation auprès des élèves de CM1/CM2 sont également prévus en juin 2023 ; au total, ce sont environ 150 élèves qui y participeront.

► **Conférence «Les organisations juives et le sauvetage des enfants dans la zone d'occupation italienne», le mardi 19 avril à l'Hôtel de Ville, 18h**

En 2023 en plus des cérémonies annuelles, une conférence aura lieu le 19 avril à l'Hôtel de ville avec **Katy Hazan**, historienne, agrégée d'histoire et docteure de l'Université, représentant le service «Archives et Histoire» de l'OSE (Oeuvre de Secours aux Enfants). Elle traitera des organisations juives et le sauvetage des enfants dans la zone d'occupation italienne.

► **Rencontre débat «La Pologne d'aujourd'hui face à son passé», le mardi 25 Avril à l'Office du Tourisme, 18h30**

Cette rencontre est organisée par le Cercle Bernard Lazare et verra l'intervention de M. Konstanty Gebert, journaliste et militant polonais. La rencontre débat sera poursuivra avec des chants de combat par la chorale Diasporim Zinger dirigée par Yves Markowicz.

► **Commémoration du 80^{ème} anniversaire du CDJC, le vendredi 28 avril devant la plaque du CDJC au 42 rue Bizanet, 10h**

Cette cérémonie rendra hommage à Isaac Schneersohn, fondateur du Centre de Documentation Juive Contemporaine, et marquera les 80 ans de sa création.

► **Conférence «Les chroniques du ghetto de Varsovie», le jeudi 4 mai à la Maison de l'International, 18h30**

Cette conférence est organisée par l'Association pour un judaïsme pluraliste et le Cercle Bernard Lazare dans le cadre du 80^{ème} anniversaire de l'insurrection du Ghetto de Varsovie. Dispensée par Isabelle Telerman, psychiatre ayant occupé la Chaire des Identités Juives à l'Institut du Judaïsme Martin Buber, cette conférence s'intègre également dans la programmation du Mois de l'Europe porté par la Ville.

En novembre 1940, les Allemands, qui occupent la Pologne depuis septembre 1939, ferment d'un mur tout un quartier de Varsovie d'où les «non-juifs» doivent partir et où 439 000 juifs se trouveront entassés. En juillet 1942 commence la déportation de 6 000 à 8 000 personnes par jour vers les camps de la mort.

En avril 1943 dans un ultime combat débute la résistance armée au sein du ghetto jusqu'en mai.

L'exposé s'appuie sur les différentes chroniques rédigées (E.Ringelblum, Adam Cziernakow, ChaimKaplan, AbrahamLewin Janusz Korcak et Hillel Saidman) entre septembre 1939 et janvier 1943, participant à leur niveau au combat et à la mémoire. Ils reprennent les événements marquants de la vie dans le ghetto mais chacun à travers sa fonction sociale et son propre point de vue. En dépit du long processus de destruction programmée mis en place par l'occupant nazi, ces chroniques témoignent de l'extraordinaire vitalité de la rue juive, dans cet enclos à ciel ouvert que fut le Ghetto de la ville considérée, avant guerre, comme une des plus élégantes d'Europe.

► **Lecture théâtralisée du «Chant du peuple juif assassiné, le mercredi 24 mai à l'Auditorium du Musée de Grenoble, 20h30**

Le «Chant du peuple juif assassiné» est une œuvre poétique majeure d'Ytzhak Katznelson (1886-1944), orchestrée par Philippe Garin, accompagnée de la musique originale créée par Eliane Aberdam. L'événement est organisé par le Cercle Bernard Lazare.

Emmanuel Carroz, Adjoint à la Mémoire, aux Migrations, aux Coopérations internationales et à l'Europe, déclare : « *La création du Centre de documentation juive est une histoire extraordinaire. Un homme, Isaac Schneersohn, en pleine guerre, dans la clandestinité, a pris de grands risques pour documenter les crimes nazis envers la communauté juive lors de cette période, en vue du devoir de mémoire et des procès contre d'anciens criminels de guerre ou pour la restitution de biens spoliés. Là où une grande partie de la France se pliait à l'agresseur et au pétainisme, des actions de résistance courageuses et héroïques s'organisaient à Grenoble et ses alentours. Nous sommes fier-es de porter cette histoire, cette Mémoire et nous sommes pleinement engagé-es dans le travail de transmission aux nouvelles générations. La convention avec le camp des Milles nous permet de faire prendre conscience à de nombreux élèves chaque année de la réalité de la déportation et de rester vigilant-e pour ne jamais réitérer l'horreur du passé. Nous soutenons les associations et travaillons à organiser en lien avec elles, et en lien avec nos coopérations européennes et internationales, de nombreux événements sur ces 3 années mémorielles importantes : 2023, 2024, 2025. »*